



声なき詩 命の証し

寝たきりのベッドで詩を書き続ける女性がいる。東京都板橋区の堀江菜穂子さん(20)。脳性まひのため手足はほとんど動かない。わずかに動かせる手でつむいだ詩は約1200編。筆談の文字が訴える。「こえをさせないわたしたちにもり」とばやいしがある」としつてほし。そんぞいをみとめて」

脳性まひの20歳、1200編

が、B6サイズのノートの上をなでるようになぐ。2列ほどの文字が生まれる。ボランティアの女性(42)が、支えていたノートを左にずりし、また次の1文字。

た。高校3年から使い始め、70冊になった。
「しまのつらさもかんじもすればいきていこう」とみんなにつぶやいていた。しかし、さりげなくでも

のかたまりが
のにな
=2012年10月

=2012年10月

◆ありがとうのし
いつもいっぱいありがとう
なかなかいえないけど
いつも心があふれてる
いつもいえないありがとう
いきばをうしなってたまっている
いいたくてもいえないありがとうのかたまり
めにみえない力になって
あなたのしあわせになったらいいのにな
=2012年1

◆せかいのなかで
このひろいせかいのなかで
わたしはたったひとり
たくさんの人とのなかで
わたしとおなじ人げんはひとりもいない
わたしはわたしだけ
それがどんなにふじゅうだとしても
わたしのかわりはだれもないのだから
わたしはわたしのじんせいをどうどうし
=2014年

①筆談で気持ちを伝える堀江菜穂子さん
右下「ははにはいつもかんしゃしています」と記した
=いずれも東京都板橋区、川村直子撮影

②写真館で撮った堀江菜穂子さんの写真。成人式を前に振り袖を着た
=堀江真穂さん提供

「三葉」3月上旬号 1961

「書かれる人 全てください」書

日本初の「がんばれ、ソノハナ」を実現する

「言葉わかる人、少なくない」専門家

「家族や教育、福祉の関係者らが、意思疎通の潜在力の可能性について考えておることが大切だ」と言い。大坂癡癆総合療育センターの鈴木恒彦センター長は、「重度の脳性まひで話ができない人でも、言葉は理解している人が少なくない」と話す。ただ、筆談は手の動作のコントロールが難しいができるようになる人は少ないという。

る」（「しきてじいじい」）母の真穂さん（57）が出生時に危険な状態に陥り、菜穂子さんは重度の脳性まひ。体は動かす、言葉も話せない。居間に据えたベッドで、食事をすりつぶしてもらひなんの両親の介助をうけに暮す。都立の特別支援学校に、母の送り迎えで小学校から通った。中学部のじいじ、筆談などを練習して生活力を身につける自主グループに両親が連れていってくれた。初めはスケッチブックに大きな一文字を書くのがやっとだった。詩を書くことも、じいじで覚えた。詩は、小さじこじこのかの母が読み聞かせてくれた。高等部のじいじ周囲の人の会話を端々から、自分が何も考えていないように思われていると感じた。詩をたくさん作るようにになった。「心をかいひするためのしゃんだんだ」。口にするひととかできないから、「なんとも心のなかでのみつける」という。学校には突然「なる生徒もいる。昔から生じ死を意識してきた。それがどんなにふじやうだと

（いつのなかで）
いまは民間の障害者施設に通う。
そこには様々な人がいる。家族や、
2歳半のころから通つてくれるボラ
ンティアの女性の助けで、「自分は筆
談や詩作ができる」と笑っていた。
成人の日を前に、振り袖を着ること
ができた。障害者も着やすい和服
づくりに取り組む人たちの協力だっ
た。そうした人々の後押しもあり、
詩集をまとめる準備も始まった。
「こんなわたしでもいいきかねること
をわかつてもらいたい」とがなんでもい
る人のなかのたすけになるのではないか」
もつと詩を作り、多くの人に読ん
でもらいたい。社会とのつながりたい。
「そのドアをあけなければ、けつ
してみるとのできないことがある。
いまそのドアを開けよう」（「ア
アのむか」）
真穂さんが一枚の写真を見せてく
れた。振り袖姿の菜穂子さんがうれ
しそうに笑っていた。（北村有樹）

「家族や教育、福祉の関係者らが、意思疎通の潜在力の可能性について考えておることが大切だ」と言い。大坂癡癆総合療育センターの鈴木恒彦センター長は、「重度の脳性まひで話ができない人でも、言葉は理解している人が少なくない」と話す。ただ、筆談は手の動作のコントロールが難しいができるようになる人は少ないという。

2015年(平成27年)4月6日 月曜日

享月 一 新 聞 (夕刊)